



La innovación formativa en el proceso de enseñanza y aprendizaje basado en el modelo experiencial

Information and knowledge management from innovative training strategies

Pamela Mariana Zambrano Quiroz¹, 0000-0001-8299-734X

¹Pontificia Universidad Católica del Ecuador sede Manabí, Ecuador,
pzambrano1338@puce.edu.ec

Recepción: 26 de mayo del 2019 / Aceptación: 29 de julio del 2019 / Publicación: 30 de agosto del 2019

Citación/como citar este artículo: Zambrano, P. (2019). La innovación formativa en el proceso de enseñanza y aprendizaje basado en el modelo experiencial. *Rehuso*, 4(2), 105-115. Recuperado de: <https://doi.org/10.33936/rehuso.v4i2.2901>



Resumen

La innovación ha sido tema de debate a lo largo de los procesos formativos. Las prácticas y procedimientos relacionados a ella se han ejecutado de diversos modos y desde diferentes perspectivas. Este trabajo se propone articular los fundamentos de la innovación basado en el modelo de aprendizaje experiencial. Se asume en este texto que contar con experiencias documentadas permitirá ir tomando decisiones en base a la realidad de cada institución y que constituye un elemento de fundamental importancia. Sin embargo, también se es consciente que la experiencia por sí misma no genera aprendizaje si no está enmarcada en un proceso reflexivo mediante el cual se construye conocimiento a partir de su sistematización. El análisis realizado se basa en teorías contemporáneas de aprendizaje y tiene como propósito definir los fundamentos de la innovación formativa a partir de una perspectiva particular. Las tradicionales teorías educativas han tenido un enfoque cuya esencia era la transmisión de contenidos por parte del profesor de forma unilateral. En cambio, el aprendizaje basado en la experiencia plantea una serie de actividades y procederes que se desarrollan y ejecutan mediante la inferencia y, por lo tanto, no se requiere que el docente transmita un tema concreto. Al referirse en este trabajo a innovación, se hace hincapié en la definición de un enfoque experiencial que aborda el proceso educativo desde una mirada distinta y cuyo propósito es flexibilizar las distintas fases del currículo.

Palabras clave: innovación; proceso; teorías educativas; aprendizaje; experiencias.

Abstract

Innovation has been the subject of debate throughout training processes. The practices and procedures related to it have been implemented in various ways and from different perspectives. This work aims to articulate the foundations of innovation based on the experiential learning model. It is assumed in this text that having documented experiences will make it possible to take decisions based on the reality of each institution and that it is a fundamental element. However, it is also realized that the experience itself does not generate learning if it is not framed in a reflective process through which knowledge is constructed from its systematization. The analysis is based on contemporary learning theories and aims to define the foundations of learning innovation from a particular perspective. Traditional educational theories have had an approach whose essence was the teacher's unilateral transmission of content. On the other hand, learning based on experience involves a series of activities and procedures that are developed and implemented through inference and therefore do not require the teacher to transmit a specific topic. When referring to innovation in this work, emphasis is placed on defining an experiential approach that approaches the educational process from a different perspective and whose purpose is to make the different phases of the curriculum more flexible.

Keywords: innovation; process; educational theories; learning; experiences.

Introducción

La innovación educativa es fundamental para mejorar el proceso de aprendizaje. Se trata de aplicar un conjunto de ideas, creencias, estrategias y procesos en las prácticas educativas vigentes. Con ello se trata de introducir o provocar cambios en la cotidianidad del aula de clases.

El propósito de este trabajo es conocer los procedimientos y prácticas educativas innovadoras basadas en las concepciones del modelo de aprendizaje cuyo fundamento reside la experiencia. Para ello se ha tomado como objeto de análisis a la Unidad Educativa 24 de Mayo de la ciudad de Portoviejo, Manabí, Ecuador, y a los docentes que trabajan en esta institución.

Se considera en este estudio que la innovación no es una actividad puntual sino un proceso que no empieza ni termina en un centro educativo. Su propósito es mejorar las prácticas formativas. Cuando se habla de innovación se hace énfasis en que haya de forma implícita o explícita un cambio. Este cambio tiene determinadas características y se encuentran orientadas hacia los aspectos cognitivos, ideológicos, éticos y afectivos. Se hace énfasis en este trabajo que la innovación apela a la subjetividad del maestro y del alumno, así como a las relaciones que se tejen entre ellos y que conforman el acto educativo.

Metodología

El abordaje metodológico del trabajo que se presenta es cualitativo. Otra característica de este texto es que se trata de un estudio descriptivo en el que se han caracterizado los fenómenos, situaciones, contextos y sucesos; esto es, detallar cómo son y se manifiestan. Con este enfoque se pretende especificar las propiedades, las características y los perfiles de personas, grupos, procesos o cualquier otro fenómeno que se someta a un análisis. Al ser descriptivo, se acude en este trabajo a técnicas específicas como la encuesta, aplicada en este caso a 28 profesores que laboran en Unidad Educativa 24 de Mayo de la ciudad de Portoviejo, Manabí, Ecuador. Con ello se pretendió recolectar la información, posteriormente los datos fueron sistematizados en tablas y explicados para su mejor comprensión. En la encuesta se han formulado cuatro preguntas que tratan de definir el propósito de esta investigación y de abordar los fundamentos de la innovación formativa y las concepciones del modelo de aprendizaje basado en la experiencia.

Resultados

La finalidad de esta investigación es conocer las principales concepciones de la innovación en el ámbito educativo y definir cómo el modelo de aprendizaje basado en la experiencia tiene una influencia en estos contextos. En este apartado del trabajo se sistematizan los datos más relevantes de la encuesta aplicada a 28 profesores que laboran en Unidad Educativa 24 de Mayo de la ciudad de Portoviejo, Manabí, Ecuador.

Para la elaboración de este aspecto se han tomado como referencia algunos elementos. Se parte del hecho de que la innovación educativa implica una nueva concepción y práctica educativa que, a su vez, quede abierta a nuevos cambios. Considerar la innovación como proceso implica relacionarla estrechamente con la investigación y reflexión constante sobre la práctica, y con procesos de evaluación continua, como única vía de no caer en la rutina. Por ello se ha definido

en este estudio la innovación como un proceso abierto e inconcluso que implica la reflexión desde la práctica.

Sobre la motivación de los docentes

Lo primero que se les consultó a los profesores estuvo relacionado con lo que conciben como pensamiento crítico. Sobre este aspecto se presentan a continuación los siguientes resultados:

Tabla 1. ¿Cuál es su motivación cuando aplica estrategias innovadoras en el aula de clases?

Aspectos	Profesores	Porcentaje
Que los estudiantes aprendan algo nuevo y significativo	12	44%
El hecho de cumplir con el deber de la docencia	4	14%
Satisfacción personal por introducir nuevas estrategias	8	28%
Desempeñar lo asignado por las autoridades	4	14%
Total	28	100%

Fuente: elaboración propia

De los 28 profesores consultados, las respuestas sobre sus motivaciones han sido disímiles. Un 44% de encuestados considera que su motivación al momento de aplicar estrategias innovadoras en el aula de clases radica en el hecho de que los estudiantes aprendan algo nuevo y significativo; un 28% se siente motivado por la satisfacción personal por introducir nuevas estrategias; mientras que un 14% señaló que al emplear este tipo de procedimiento lo hace por cumplir con su deber docente; finalmente, un porcentaje similar sostiene que simplemente desempeña lo asignado por las autoridades.

Las prácticas educativas innovadoras requieren, sin duda, de docentes motivados para que a su vez puedan transmitir ese optimismo en el aula de clases. Se requiere profesores que estén dispuestos a innovar los contenidos estipulados en el currículo, sabiendo que hay cierta dosis de flexibilidad, pero más que todo asumiendo su rol como docente. La vocación del maestro hace referencia a la pasión que se tiene por el ejercicio de esta profesión. Las estrategias didácticas aplicadas van de la mano con la actitud que el profesor tenga en el desarrollo del proceso de aprendizaje.

Sobre las estrategias educativas innovadoras basada en el modelo experiencial

Lo siguiente que se les consultó a los profesores fue la aplicación de estrategias innovadoras. Las respuestas se sistematizan a continuación.

Tabla 2. ¿Cuáles son las estrategias innovadoras que usted emplea en el proceso de enseñanza basada en el modelo experiencial?

Aspectos	Profesores	Porcentaje
Narración de experiencias de los alumnos a partir de los contenidos tratados	10	36%
Construcción colectiva del conocimiento basado en las experiencias de los estudiantes	8	28%
Reflexión crítica e interactiva sobre los contenidos analizados	6	22%
Aula invertida con el propósito de intercambiar roles entre el profesor y los estudiantes	4	14%
Total	28	100%

Fuente: elaboración propia

Las estrategias educativas innovadoras son extensas y variadas. La tipología cambia de acuerdo con el estudio, autor o enfoque. Para este trabajo se han escogido las que se consideran más recurrentes. Al respecto, un 36% de profesores ha señalado que emplea la narración de experiencias de los alumnos a partir de los contenidos tratados; un 28%, en cambio, indicó que ha optado por la construcción colectiva del conocimiento basado en las experiencias de los estudiantes; mientras que un 22% sostuvo que emplea la reflexión crítica e interactiva sobre los contenidos analizados. Finalmente, un 14% de los maestros manifestó que utiliza como técnica innovadora el aula invertida con el propósito de intercambiar roles entre el profesor y los estudiantes.

Las diversas perspectivas sobre el modelo experiencial de aprendizaje permiten entretejer un sinnúmero de prácticas y procedes educativos ya sea dentro o fuera del aula. El propósito de este trabajo es que esas prácticas sean significativas y el docente las sepa aprovechar dentro de las diversas fases del proceso formativo.

Sobre la importancia brindada al modelo experiencial

Lo siguiente que se les consultó a los profesores estuvo relacionado con la mejora de la enseñanza una vez que se ha aplicado el modelo de aprendizaje basado en la experiencia.

Tabla 3. ¿Considera usted que el aprendizaje del estudiante ha mejorado con la aplicación del modelo de enseñanza basado en la experiencia?

Aspectos	Profesores	Porcentaje
Siempre	18	64%
Casi siempre	6	22%
A veces	4	14%
Nunca	0	0%
Total	28	100%

Fuente: elaboración propia

En esta pregunta, los profesores encuestados indican en su gran mayoría, es decir en un 64%, que ha mejorado Siempre el aprendizaje del estudiante con la aplicación del modelo de enseñanza basado en la experiencia; la opción Casi siempre fue escogida por un 22% de los consultados; mientras que la alternativa A veces fue la preferida por el 14%. Es destacable que ningún docente señaló la opción Nunca.

En este contexto, la metodología del aprendizaje experiencial se lo ha definido como un proceso que desarrolla la capacidad de un individuo para aprender de su propia experiencia. Un aspecto positivo es que se puede desarrollar este proceso considerando las particularidades de cada uno de los estudiantes. El estudiante siente en este modelo experiencial que su voz cuenta y, de esta forma, se siente más partícipe de su entorno educativo.

Sobre las prácticas innovadoras

Lo siguiente que se les consultó a los profesores fue por el resultado de la aplicación de las estrategias basadas en métodos como el experiencial.

Tabla 4. ¿Cree usted que se ha innovado el proceso educativo aplicando estrategias basadas en métodos como el experiencial?

Aspectos	Profesores	Porcentaje
Siempre	22	78%
Casi siempre	4	14%
A veces	2	8%
Nunca	0	0%
Total	28	100%

Fuente: elaboración propia

La última pregunta de la encuesta realizada a los docentes de la Unidad Educativa 24 de Mayo de la ciudad de Portoviejo, Manabí, está enfocada en conocer si el proceso educativo aplicando estrategias basadas en métodos como el experiencial genera innovación o no. Por el ítem Siempre estuvo de acuerdo la gran mayoría, es decir un 78%; la opción Casi siempre tuvo un nivel de aceptación del 14%, mientras que la alternativa A veces fue escogida por apenas el 8% de maestros. El parámetro Nunca no fue escogido por ningún encuestado.

Discusión

Relevancia de la innovación educativa basada en el modelo experiencial

Innovar en educación requiere articular debidamente una serie de procesos y establecer con cuidado una estructura de diversos roles complementarios. Un cambio educativo exige ser debidamente construido y definido socialmente. También requiere un cuidadoso diseño. A este respecto, se considera que debe estar superada la etapa en la que exclusivamente se hace referencia a la innovación cuando existe elaboración de diseños de cambio sólidos y científicamente bien avalados.

En cambio, para Cañadell (2017) la innovación es un término que supone un cambio de perspectivas y debe manejarse con cautela y prudencia. Pese a que la palabra como tal sugiera algo nuevo, no por el hecho de serlo significa que va a ser mejor o que va a contribuir significativamente en el proceso de aprendizaje. Por ello, sugiere que lo innovador se entienda en el marco de un proceso confiable orientado a solucionar problemas y quehaceres educativos.

Para Yuquilema y Pillajo (2018), la innovación educativa se sustenta en cuatro áreas, los procesos, el conocimiento, las personas y las tecnologías. Mediante estas áreas se puede definir que la innovación se enfoca en estos aspectos para poder realizarla y que dé resultados adecuados.

1. Los procesos: pueden ser cualquier tipo de metodología formativa o logística.
2. Las tecnologías: La TIC pueden ser tanto el hardware como software.
3. El conocimiento: no son sólo los contenidos, sino la información útil para el proceso formativo.
4. Las personas: principalmente son el profesorado y el alumnado; la innovación educativa debe incluir a ambos grupos.

Todas las áreas son importantes, ninguna más que otra, sin embargo cuando se quiere hacer una experiencia sobre innovación educativa lo que se hace es desarrollar la información, y aquí sí que es importante saber por qué área se comienza a desarrollarla; los resultados pueden variar bastante en función de este proceso de construcción. Todas y cada una de estas áreas son fundamentales ya que en cada una de ellas se elabora la innovación trabajando desde un punto clave para un mejor desarrollo académico. (Yuquilema y Pillajo, 2018, p. 55).

Según Béjar (2015), la innovación educativa es un elemento que debería estar presente y de manera constante en el proceso de enseñanza-aprendizaje, puesto que involucra a organismos del gobierno responsables de la educación, a las instituciones educativas en su conjunto, al currículum y desde luego al profesor. Este último es quien logrará los cambios dentro de su clase mediante nuevas estrategias en su práctica docente. De la actitud del profesor ante la innovación propuesta dependerán los alcances que tenga.

Desde la perspectiva de Iparraguirre (2014), la innovación educativa implica una nueva concepción y práctica educativa que, a su vez, quede abierta a nuevos cambios para evitar el inmovilismo dentro de la propia innovación. En este sentido, una innovación ha de suponer un contexto, un espacio, para el aprendizaje y desarrollo de capacidades nuevas en los centros escolares, en los profesores, en los alumnos, y en la misma administración.

La innovación educativa contempla diversos aspectos. Venegas (2018) considera que estos aspectos son los siguientes: el tecnológico, el didáctico, el pedagógico y, muy importante, el aspecto humano. Una innovación educativa implica la implementación de un cambio significativo en el proceso de enseñanza-aprendizaje. Para considerarse como tal, debe incorporar un cambio en los materiales, métodos, contenidos o en los contextos implicados en la enseñanza. Además, la diferencia percibida debe estar relacionada con la calidad de novedad del elemento mejorado, la aportación de valor de éste al proceso de enseñanza-aprendizaje y la relevancia que la innovación propuesta aportará tanto a la institución educativa como a la sociedad. En este proceso el rol que debe cumplir el docente.

El profesor no puede perder de vista que el objetivo central de cualquier innovación educativa es lograr que los estudiantes aprendan, y para esto debe tener en cuenta lo que les va a enseñar, lo que deben aprender, las dificultades que pueden enfrentar con la materia misma y los recursos didácticos que pueden utilizar. Ante esto, el profesor debe preguntarse: ¿Podría enumerar las características de mis estudiantes? ¿Qué estrategia innovadora sería la más apropiada para los aprendizajes que el alumno debe tener con la materia que imparto? (Béjar, 2015, p. 6).

En este punto, autores como Rumari (2010) consideran que la innovación supone una transformación, esto se refiere a un cambio dinámico o didáctico donde se supone aplicar la

metodología de una manera diferente ya no tradicional y que se basa en la aplicación de nuevas técnicas, estructuras y nuevas ideas, no dejando atrás lo importante y complementario como son los conocimientos. La innovación tiene un carácter sistémico por la naturaleza misma de la educación y de la institución educativa, que es un sistema abierto, de tal modo que la introducción de un cambio en algún componente tiene repercusiones más o menos mediatas en los otros componentes con los que se relaciona e interactúa. En consecuencia, la innovación implica repensar todo el orden establecido y propender a su mejora.

El modelo basado en la experiencia como proceso innovador

Variados son los enfoques, teorías y doctrinas que han abordado el desarrollo del aprendizaje humano y de qué manera se puede definir. Una de estos enfoques es la perspectiva del aprendizaje por experiencia que ofrece un enfoque diferente en el proceso de aprendizaje si se compara con otras teorías sobre las cuales se basa el modelo educativo tradicional. Es considerado un modelo innovador en tanto y en cuanto involucra distintas fases como son la experiencia concreta, la reflexión, la conceptualización y la aplicación.

Según Duarte y De la Hoz (2014), el modelo dual se basa en el aprendizaje experiencial donde existe una relación mutua entre experiencia y teoría. Se sustenta a su vez en las ideas de Dewey y Kolb para quienes el aprendizaje experiencial es un proceso que la teoría de aprendizaje experiencial plantea un cambio significativo en la manera de concebir la educación y los procesos de aprendizaje. De esta perspectiva emergen enfoques muy diferentes sobre la forma en la que se debe llevar a cabo el proceso educativo, las relaciones apropiadas al momento de aprender e incluso la creación de conocimiento en sí. El potencial de este método radica en la parte de crecimiento personal que se puede aplicar desde lo colectivo a comunidades y entornos profesionales o académicos. Por lo tanto la aplicación y las implicaciones del aprendizaje experiencial son innumerables.

Para Romero y Lugo (2015), este tipo de estrategias contribuye a que el alumnado tenga una valoración muy positiva de la experiencia y que reconozca que le ayuda a tener una imagen más clara de sí mismos al haber adquirido las competencias necesarias para su proceso educativo. En esta misma línea, Haro (2015) manifiesta que se debe considerar que la formación como el conocimiento basado en las experiencias se encuentra mediada por tecnologías que facilita y transforma de forma rápida los procesos de comunicación, el acceso a la información y la producción del propio conocimiento.

Otros autores como García y Vélez (2015) señalan que el modelo experiencial involucra también estrategias metodológicas para la resolución de problemas que se centra en el alumno y su aprendizaje, fomenta el trabajo autónomo y en equipos, para que de esta manera se consigan los objetivos planteados dentro de un tiempo establecido. Por ello, es necesario que esta estrategia sea planificada, con una secuencia lógica que lleve alcanzar objetivos y resolver problemas de la vida cotidiana.

En cuanto a las estrategias innovadoras que el docente puede emplear en el proceso de enseñanza basada en el modelo experiencial, López (2016) señala las siguientes: narración de experiencias de los alumnos a partir de los contenidos tratados, construcción colectiva del conocimiento basado en las experiencias de los estudiantes, reflexión crítica e interactiva sobre los contenidos analizados y la aplicación del aula invertida con el propósito de intercambiar roles entre el profesor y los estudiantes

En este contexto, Granados y García (2016) sostienen que el estilo de aprendizaje basado en la experiencia es una estrategia metodológica que busca el involucramiento activo de los estudiantes con el fin de resolver problemas y con ello adquirir nuevos conocimientos, convirtiéndose en un canal de comunicación entre docente, estudiante y la problemática de estudio. Se trata, en todo caso, de un distintivo que permite a una persona auto-referir la mejor manera cómo aprende y cómo le resultaría más sencillo interactuar con un determinado ambiente de aprendizaje.

De este modo, Rodríguez (2018) expresa que el proceso formativo empieza cuando un individuo tiene una experiencia acerca del objeto de aprendizaje y que es conveniente incorporar en el currículo estrategias de enseñanza basadas en los estilos de aprendizaje de los estudiantes, en las cuales se debe incluir actividades acordes a las características propias de cada estilo, con el fin de mejorar su rendimiento académico. Y añade que el ciclo experiencial incluye experimentación, reflexión de la experimentación, teorización obtenida a partir de la reflexión y acción sobre los contenidos analizados.

En este contexto, el logro del aprendizaje experiencial se manifiesta cuando el individuo que aprende tiene una experiencia concreta con el objeto de estudio. En esta experiencia se genera información, y la forma como se percibe y se procesa, condiciona la forma de aprender.

Conclusiones

La innovación en el contexto educativo siempre genera suspicacias debido a falta de definiciones concretas en muchos ámbitos. En este trabajo se han abordado algunos de los fundamentos que permitan comprender este tipo de procesos desde la perspectiva del modelo de aprendizaje basado en la experiencia.

Tanto la revisión teórica como el aspecto de los resultados pueden servir de referencia para abordar desde varios enfoques la temática planteada. A lo largo del texto se ha hecho hincapié en que la innovación educativa es un acto deliberado y planificado de solución de problemas, que apunta a lograr mayor calidad en los aprendizajes de los estudiantes, superando el paradigma tradicional. Además este tipo de enfoque implica trascender el conocimiento academicista y pasar del aprendizaje pasivo del estudiante a una concepción donde el aprendizaje es interacción y se construye entre todos. En este sentido, el modelo experiencial brinda un aporte fundamental porque contribuye a estimular las prácticas educativas como un elemento cotidiano determinante de la formación los estudiantes a partir de su propia práctica educativa.

Referencias bibliográficas:

- Béjar, M. (2015). El profesor y la innovación educativa. *Didac*, 12(65), 4-10. Recuperado de http://revistas.iberomx.mx/didac/articulo_detalle.php?id_volumen=19&id_articulo=226
- Cañadell, R. (2017). Las trampas de la nueva innovación educativa. *El Viejo topo*, 45(354), 80-87. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6046427>
- Duarte, L. y De la Hoz, A. (2014). El ciclo de aprendizaje experiencial en la enseñanza. Caso Esumer-Giz seminario sobre cooperación y relaciones comerciales con Alemania. *Nodos y nudos: revista de la Red de Calificación de educadores*, 4(37), 85-93.

Recuperado

de

<http://revistas.pedagogica.edu.co/index.php/NYN/article/download/3128/2773>

García, K. y Vélez, P. (2015). El Aprendizaje Basado en Problemas como estrategia innovadora en Educación General Básica. (Tesis de pregrado). Universidad de Cuenca, Cuenca, Ecuador. <http://dspace.ucuenca.edu.ec/bitstream/123456789/22472/1/tesis.pdf>

Granados, H. y García, C. (2016). El modelo de aprendizaje experiencial como alternativa para mejorar el proceso de aprendizaje en el aula. *Ánfora: Revista Científica de la Universidad Autónoma de Manizales*, 23(41), 37-54. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5755371>

Haro, P. (2015). Evaluando la innovación educativa con TIC en centros educativos. Estudio de un caso. (Tesis doctoral). Universidad de Málaga, Málaga, España. Recuperado de https://riuma.uma.es/xmlui/bitstream/handle/10630/10039/TD_Haro_Gordillo.pdf?sequence=1

Iparraguirre, V. (2014). Innovación educativa. *Educadores. Revista de renovación pedagógica*, 13(249), 66-69. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4679939>

López, M. (2016). La narración como vehículo de cohesión grupal, aprendizaje experiencial, experiencia colectiva y sublimación en la Vita Christi de Isabel de Villena. *Mirabilia: Revista Eletrônica de História Antiga e Medieval*, 7(22), 77-95. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5559091>

Romero, S., y Lugo, M. (2015). Aprendizaje experiencial un enfoque desde el ser en el aula universitaria. *Investigar con y para la sociedad*, 3(3), 1939-1944. Recuperado de <http://avanza.uca.es/aidipe2015/libro/volumen3.pdf>

Rodríguez, R. (2018). Los modelos de aprendizaje de Kolb, Honey y Mumford, implicaciones para la educación en ciencias. *Sophia*, 14(1), 51-64. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6596598>

Rumari, W. (2010). La innovación educativa, un instrumento de desarrollo. Recuperado de https://www.uaa.mx/direcciones/dgdp/defaa/descargas/innovacion_educativa_octubre.pdf

Venegas, E. (2018). Las distintas aristas de la innovación educativa. *Transatlántica de educación*, 5(20), 35-46. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6784155>

Yuquilema, B., y Pillajo, J. (2018). Metodología de Aula Invertida y su incidencia en la Innovación Educativa de la asignatura de Contabilidad General del primero de Bachillerato Técnico de Contabilidad de la Institución Educativa Fiscal Luis Napoleón Dillón. (Tesis de pregrado). Universidad Central del Ecuador, Quito, Ecuador. Recuperado de <http://www.dspace.uce.edu.ec/bitstream/25000/16092/1/T-UCE-0010-FIL-079.pdf>

Pamela Zambrano. La innovación formativa en el proceso de enseñanza y aprendizaje basado en el modelo experiencial.

Contribución de la autora:

Autora	Contribución
Pamela Mariana Zambrano	Concepción y diseño, redacción del artículo y revisión del documento.

